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Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Fachausschusses „Bau, Klimaschutz und 
Verkehr“  
Sitzungstag:  Sitzungsbeginn: Sitzungsende:  Sitzungsort: 
20.08.2018  16:30 Uhr  18:00Uhr  Ortsamt Hemelingen 
         Sitzungssaal, 1. Etage 

Anwesend: 
 
Vom Ortsamt 
Herr Jörn Hermening 
Frau Silke Lüerssen 
 
Vom Fachausschuss 
 Herr Nico Ahlers 
Herr Ralf Bohr 
Herr Heinz Hoffhenke in Vertretung für Herrn Alfred Kothe 
Herr Harry Rechten 
Herr Nurtekin Tepe 
 
Beratende Mitglieder 
Herr Uwe Janko 
 
Gäste 
Interessierte Bürger*innen  
 

TOP 1: Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 30.07.2019 und Rückmeldungen  
 
TOP 2: Beratung der künftigen Themen im Fachausschuss 
 
TOP 3: Verschiedenes 

 

 
Herr Hermening eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und verpflichtet Herrn Ahlers 
gem. § 19 u. 21 des Ortsgesetzes über Beiräte und Ortsämter. 
Da zu dem mit der Einladung versandten Vorschlag zur Tagesordnung von den 
Fachausschussmitgliedern keine Änderungs-/-Ergänzungswünsche geäußert werden, gilt 
dieser als Tagesordnung beschlossen. 
 
TOP 1: Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 30.07.2019 und Rückmeldungen 
 
Änderungswünsche zum Protokoll 
 
Herr Janko bittet, das Protokoll vom 30.07.2019 in 2 Punkten abzuändern: 
 
1: Zu TOP 3: Es fehlt der Hinweis, dass die Kosten für 90 m Straße sehr hoch erscheinen.  
Es fehlt auch der Hinweis, dass die Bürger das wollen und wir dem Rechnung tragen sollten. 
 
2: Appell an das Stadteilmarketing.  
Es ging bei diesem Punkt auch um die Traktorfahrten und die Staubentwicklung und eben 
den Apell diesen Programmpunkt abzusagen.  
 
Herr Hermening stellt das Protokoll vom 30.07.2019 mit den Änderungswünschen von Herrn 
Janko zur Abstimmung. Das Protokoll wird einstimmig mit den Änderungen angenommen. 
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Rückmeldungen 
 
Bürgeranliegen in der Heinrich-Hagens-Straße 
Nach kurzer Diskussion war vom Fachausschuss beschlossen, dass zunächst die Antwort 
des Amtes für Straßen und Verkehr (ASV) abgewartet werden soll.  
 
Herr Hermening teilt mit, dass das Thema im Jour fixe mit dem ASV besprochen wurde. Das 
ASV werde sich die Situation, die im Bürgeranliegen beschrieben wurde, zunächst vor Ort 
ansehen. Vom Fachausschuss wird ein gemeinsamer Ortstermin angeregt. 
 
Widerrechtliches Parken in der Hemelinger Bahnhofstraße 
Ein Bürger hatte sich auf der Sitzung am 30.07.2019 über widerrechtliches Parken in der 
Hemelinger Bahnhofstraße beschwert. 
 
Der Beirat hat am 15.08.2019 den nachfolgenden einstimmigen Beschluss gefasst: 
 
Auf der Hemelinger Bahnhofstraße kommt es immer wieder zu erheblichen Behinderungen 
des Verkehrs durch Fahrzeuge, die auf der Fahrbahn parken. Insbesondere ist der Bereich 
zwischen Einmündung Osenbrückstraße und Einmündung Grete-Stein-Straße betroffen. Der 
Beirat fordert für die gesamte Hemelinger Bahnhofstraße ein absolutes Halteverbot mit 
Ausnahme der ausgewiesenen Parkplätze und die entsprechende Beschilderung. 
 
Mahd im Straßenbegleitgrün 
Die Mahd im Straßenbegleitgrün in Arbergen und Mahndorf wurde ohne vorherige 
Säuberung der Flächen durchgeführt, so dass Plastikrückstände etc. auf den Flächen 
verbleiben. 

Herr Hermening teilt mit, dass vom Umweltbetrieb Bremen (UBB) beauftragte Fremdfirmen 
die Mahd in den angesprochenen Bereichen übernommen haben und vertraglich vereinbart 
worden sei, dass die ENO vor der Mahd die Bereiche aufsuchen und den Müll entfernen soll. 
UBB werde der Angelegenheit nachgehen; das Ortsamt werde Rückmeldung geben. 
 
Lkw-Fahrten durch die Christernstraße 
Ein Bürger beklagte sich über Lkw-Fahrten bei Sperrung des Hemelinger Tunnels durch die 
Christernstraße. Der Fachausschuss kam nach kurzer Diskussion überein, Vertreter*innen 
des ASV und der Fa. Mercedes (Niederlassung Bremen) einzuladen. 
 
Das Ortsamt hat die vorgenannten für die Sitzung des Fachausschusses am 15.10.2019 
eingeladen. 
 
Sachstand der Verkehrszählung in der Hemelinger Heerstraße 
Die Verkehrszählung ist beauftragt, hat aber noch nicht stattgefunden.  
 
Anordnung von Schrägparkplätzen Am Rosenberg 
Am Rosenberg soll die Anordnung von Schrägparkplätzen erfolgt sein. 
 
Herr Hermening teilt mit, dass im Archiv des ASV keine Anordnung vorhanden sei. Die 
zuständige Sachbearbeiterin habe mitgeteilt, dass diese Parkanordnung vor 1980 
angeordnet worden sein könnte – soweit würde das Archiv zurückgehen. 
 
Dauer der Sperrung Am Rosenberg 
Die Straße Am Rosenberg ist aufgrund von Bautätigkeiten abgesperrt (Ausfahrt über die 
Sebaldsbrücker Heerstraße nicht möglich).  
Vom Verkehrssachbearbeiter der Polizei wurde mitgeteilt, dass die Sperrung am 30.09.2019 
auslaufe und es keine Verlängerung mehr geben würde. 
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Ein Bürger spricht die Baumaßnahmen in der Straße am Rosenberg / Hastedter Heerstraße 
an und bittet um Mitteilung, ob für diese Maßnahmen auch ausreichend Parkplätze 
geschaffen werden. Herr Hermening antwortet, dass aus datenschutzrechtlichen Gründen 
keine Auskünfte über Bauverfahren vom Ortsamt/Beirat gegeben werden dürfen.  
Betroffene Nachbarn seien berechtigt, eingereichte Bauvorlagen bei der 
Bauaufsichtsbehörde einzusehen, soweit das Vorhaben nachbarliche Belange berühre. Er 
bittet den Bürger, sich diesbzgl. an die zuständige Behörde zu wenden. 
 
Baustellenampel in Hemelinger Bahnhofstraße Höhe Grete-Stein-Straße 
Auf der Sitzung am 30.07.2019 wurde bemängelt, dass die dortige installierte 
Baustellenampel sehr langsam reagiere.  
 
Das Ortsamt hat mit der Firma, die die Baustellenampel eingerichtet hat Rücksprache 
gehalten: Die Schaltung in der Hemelinger Bahnhofstraße sei eine sog. Schwarz- oder 
Todschaltung, d. h. die Anlage würde nur auf Anforderung anspringen. Diese Zeit könne 
technisch nicht verändert werden. 
 
Sachstand der Nachpflanzungen bei der Brücke, die zur Eisenbahnsiedlung führt 
Mitteilung des Umweltbetriebes Bremen: 
Die Eichen sind dort tatsächlich in einem schlechten Zustand. Verursacht allerdings durch 
den Eichensplintkäfer, den wir nicht mehr so einfach bekämpfen können, da die 
Bestimmungen hinsichtlich Pflanzenschutz verschärft worden sind. Der schlechte Zustand 
resultiert also nicht aus dem Standort an sich. Wir wollen bei zukünftigen Nachpflanzungen 
keine Eichen mehr pflanzen. 

Lichtsignalanlagenschaltung Auf der Hohwisch / Georg-Bitter-Straße 
Durch die Schaltung der Lichtsignalanlagen (LSA) Auf der Hohwisch / Georg-Bitter-Straße 
werden in beiden Fahrtrichtungen der ÖPNV „ausgebremst“. Das Ortsamt wird das ASV um 
Stellungnahme bitten und dem Fachausschuss Rückmeldung geben. 
 
Das ASV hat mitgeteilt, dass die LSA mittlerweile über 18 Jahre alt und technisch veraltet 
sei. Mit der dort verbauten Technik sei auch nichts Besseres mehr zu erreichen. Die Anlage 
sei für eine Überplanung der Radfahrersignalisierung in Arbeit. Im Zuge dieser Überplanung 
sei auch eine Modernisierung des Schaltgerätes geplant und somit auch eine Verbesserung 
der ÖV-Ansteuerung bei dem neuen Schaltgerät. Dazu sei eine entspr. Anhörung des 
Beirates im 3.Quartal 2019 geplant.  
 
Sachstand Tempo 30 in der Zeppelinstraße  
Das Ortsamt hat die BSAG an ihre Stellungnahme erinnert. 
Es gab noch keine Rückmeldung 
 
Das Ortsamt wird vom Fachausschuss gebeten, die Verkehrsüberwachung um Kontrolle des 
ruhenden Verkehrs zu bitten, da Fahrzeuge häufig aufgesetzt parken und die Benutzung des 
dortigen Radweges beeinträchtigen. 
 
Pflege der Grünfläche beim Schotterweg Hemelinger Sand 
Der Bewuchs auf der Grünfläche beim Schotterweg Hemelinger Sand soll „meterhoch“ sein. 
 
Herr Hermening teilt mit, dass er vor Ort gewesen sei; der Bewuchs sei für Feuerwehr und 
andere Rettungsdienste nicht hinderlich. Das ASV hatte sich beim Jour fixe den 
Ausführungen des Ortsamtsleiters angeschlossen. 
 
Pfalzburger Straße, Kostenaufstellung für Pflege von Bepflanzungen 
Die Kostenaufstellung für die Pflege einer möglichen Bepflanzung des Abschnittes in der 
Pfalzburger Straße zwischen Ortsfahrbahn und der Straße lag als Tischvorlage auf der 
Sitzung vor und ist als Anlage 1 dem Protokoll beigefügt. 
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Nach kurzer Diskussion kommt Fachausschuss überein, dass es keine Empfehlung für den 
Beirat geben werde, die Kosten aus dem Verkehrsbudget zu übernehmen, da die Kosten für 
die jährliche Pflege das Budget fast vollständig vereinnahmen würden. 

Fahrradboxen am Bahnhof Mahndorf 
Antwort der Senatorin für Klimaschutz, Umwelt, Mobilität, Stadtentwicklung und 
Wohnungsbau: 

Als Sofortmaßnahme wurde die BREPARK 2018 beauftragt Fahrradboxen am Bahnhof 
Mahndorf aufzustellen, diese wurden im Januar 2019 installiert. Zeitgleich begannen die 
Planungen für eine weiterreichende B+R-Anlage ebenfalls mit gesichertem Bereich, in Form 
einer Sammelschließanlage (Zugang über ein Schließsystem in einen abgezäunten Bereich 
für mehrere Nutzer), aber auch erstmals überdachten Abstellplätzen (jeweils rund 60 
Stellplätze). 

Diese Anlage soll die interemsweise aufgestellten Fahrradbügel auf dem P+R-Platz auf der 
Seite der Buswendeschleife ersetzen und B+R auf der Bahnhofswestseite qualitativ 
erheblich aufwerten. 

Aktuell ist geplant ein Modell, etwa wie Sie es in der unten angehängten Darstellung sehen 
zu bauen. Die konkreten Ausführungs- und Realisierungsschritte werden aktuell zwischen 
uns und der BREPARK besprochen; leider sind auch hier die Ressourcen aktuell sehr 
knapp. Sobald sich die Planungen weiter konkretisieren kommen wir gerne noch einmal auf 
Sie zu.  Ein Bau ist ggf. noch in der zweiten Jahreshälfte 2020 vorstellbar. 

Das Ortsamt wird gebeten, den Vorgang auf Wiedervorlage zu halten. 

Fehlendes Verkehrszeichen in der Feuerkuhle 
Mittelung des ASV: Die Anordnung des zusätzlichen Verkehrszeichens wird umgehend 
nachgeholt. 
 
TOP 2 Beratung der künftigen Themen im Fachausschuss 
 
Themenvorschläge für die Sitzung am 17.09.2019 

- Auswertung der Geschwindigkeitsmesstafeln 
- Radwege in der Christernstraße 
- Verkehrsumleitungen wegen Sperrung des Hemelinger Tunnel 

Themenvorschläge für die Sitzung am 15.10.2019 
- Jahresfahrplan der BSAG  
- Verlängerung der Linie 3 in der Malerstraße 

 
Themenvorschläge für künftige Sitzungen 

- Parkordnung in der Föhrenstraße 
- Verkehrssituation in der Hahnenstraße 
- Parkende Pkw im Einmündungsbereiche der Oesselmannstraße 
- LKW - Führungsnetz (den Stadtteil Hemelingen betreffend) 
- Bunker in Hemelingen 
- Verkehrssituation Auf der Hohwisch/Georg-Bitter-Straße bei Stau auf der A 1 
- Verbesserung des Radverkehres u. a. Zustand der Radweg in der Hemelinger u. 

Arberger Heerstraße 
- Verkehrliche Situation Hastedter Osterdeich (Das Ortsamt wird vom ASV den 

Sachstand bzgl. der Markierungen erfragen und die Polizei um 
Geschwindigkeitskontrollen bitten) 

 
 

 



 

5 
 

TOP 3 Verschiedenes 

Erörterungstermin: Planfeststellung nach § 18 Abs. 1 Allgemeines Eisenbahngesetz (AEG) 
für die Änderung der Eisenbahnüberführung Sebaldsbrücker Heerstraße, Bahn-km 117,046 
der Strecke 1740 und Umweltverträglichkeitsprüfung 
 
Die Unterlagen für den o.g. Erörterungstermin am 06.09.2019 lagen als Tischvorlage auf der 
Sitzung vor und sind dem Protokoll als Anlage 2 beigefügt. Herr Hermening teilt mit, dass er 
den Termin wahrnehmen und dem Fachausschuss Rückmeldung geben werde. 
 
Reisweiler Straße 
Im Ortsamt ist eine Anwohnerbeschwerde bzgl. der Wendemöglichkeiten in der Reisweiler 
Straße eingegangen. Das ASV und das Polizeirevier Hemelingen wurden vom Ortsamt mit 
der Bitte um Überprüfung/Stellungnahme angeschrieben. Das Ortsamt wird den Vorgang auf 
Wiedervorlage halten und dem Fachausschuss Rückmeldung geben. 
 
Mitteilungen/Nachfragen aus dem Fachausschuss: 
 
Lärmemissionen in der Hannoverschen Straße  
Die vom Firmeninhaber auf der Sitzung des Fachausschusses am 18.12.2018 
angekündigten Umbaumaßnahmen (Einbau von Rolltoren) seien noch nicht erfolgt und durch 
die aufstehenden Hallentore würde weiterhin Lärm dringen. 
 
Das Ortsamt wird mit dem Firmeninhaber Rücksprache halten und dem Fachausschuss 
Rückmeldung geben. 
 
Auf der Hohwisch / Bodenwerder Straße  
Fahrzeuge würden widerrechtlich im Einmündungsbereich Auf der Howisch / Bodenwerder 
Straße parken. 
 
Das Ortsamt wird beim ASV und dem UBB erfragen, ob bauliche Veränderungen 
vorgenommen werden könnten und dem Fachausschuss Rückmeldung geben.  
 
Zusätzliche Laterne in der Ringstraße 
Die zusätzliche Laterne in der Ringstraße sei noch nicht aufgestellt. 
 
Das Ortsamt wird mit dem ASV Rücksprache halten und dem Fachausschuss Rückmeldung 
geben. 
 
 
 
gez. Hermening   gez. Tepe    gez. Lüerssen 
Sitzungsleitung    stellvertr. Sprecher   Protokoll 


